

ADVERTENCIA

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza del Corriño, núm. 28.

NÚMERO SUELTO 5 cts.

El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67.—ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Salamanca, un mes. 1'25 pts.
Fuera de idem, por trimestre. . . . 4'50

Anuncios y otros insertos, y precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2ª

Viernes 28 de Enero de 1898

Año XIV—Núm. 3778

D. SANTIAGO GARCÍA MARTÍN

Médico especialista en partos

Veinticuatro años dedicados á esta especialidad.—Librerías (Corralón de Guevara) núm. 6.—Salamanca. 365—d—28

SE VENDE una casa calle de Serranos, número 29. De precio y condiciones pueden tratar con Juan Rodríguez, Lonja de la Carcel, 6, comercio. x—d—103

CENTRO de emigración al Brasil

PASAJES GRATUITOS

Para los Estados Unidos del Pará, Río de Janeiro y San Pablo; para informes de salida de vapores y arreglo de documentos; dirigirse con sello para contestar al agente de emigración don Cándido Dalama, Villar de Peralonso, provincia de Salamanca, representante de las importantes casas consignatarias de navegación de los señores Fernández y Dávila, en Vigo y excelentísimo señor don Javier Esteves, en Oporto; quien facilitará cuantos datos se le pidan; dos salidas de vapores mensuales de Vigo y Oporto para la emigración gratuita.

También tenemos pasajes de pago para Montevideo, Buenos Aires, Chile, Perú, Méjico, Puerto Rico y Habana cuatro salidas de vapores mensuales para los de pago y tres á Vigo y á Coruña; se entiende por pasaje gratuito, después de estar el emigrante á bordo del vapor con su equipaje, pues la presentación en este punto es de su cuenta. 90—19

Clinica especial de enfermedades de los ojos

D. CAYO ALVARADO

Profesor libre de oftalmología, médico oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca

Horas de consulta: mañana, de once á una; tarde, de tres á cinco.—Espoz y Mina, 8. x—

RICARDO NIÑO CIRUJANO DENTISTA

Asistente del Dr. Highlands.—Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones, plaza Mayor, 13

IMPORTANTISIMO

COMERCIO DE PAÑOS DE SENÉN MARTIN

Plaza Mayor, 13

Sólo por el mes corriente se realizan existencias de trajes de verano é invierno, como también los merinos de 8/4 franceses para hábitos de sacerdotes.

Plaza Mayor, 13 30—13

SE VENDEN las casas núms. 24, 26, 28, 30, 32, 42, 46, 54, 76, 78, 80, 82 y 84 de la calle de los Milagros, juntas ó por separado, á plazos ó al contado, y un solar en la misma calle, asimismo ó en la casa calle de San Justo, número 11. Del precio y condiciones informarán Serranos, 45. 60—42

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, núm. 7. Dará razón Luis Flores, Lohobambre, 23. x—d—104

EN LA plazuela del Río, número 3, se vende un mostrador y una estantería con la armadra de hierro y sus alacenas abajo, con sus cerraduras y dos mesas y cuatro bancos también con las patas de hierro; todo esto se dá muy barato. Saturnino Pablos es el que lo vende. 8-8

SE VENDE la casa número 4 de la calle del Palomo. Tiene escusado y pozo. Darán razón, San Pablo número 15. —4

EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

Armonías silvelistas

Ayer dábamos cuenta de algunos rozamientos habidos entre los antiguos silvelistas de esta ciudad y los de la última hornada, con ocasión del nombramiento de comité provincial.

Sabíase que el señor Lafuente no se avenía con la proyectada designación de presidentes honorarios, y los de uno y otro bando hablaban de poner su pleito, para sentencia, en manos del jefe del partido.

Estando así las cosas, ayer mismo nos comunicó la Agencia Almodóbar detalladas noticias, á juzgar por las cuales, han sido suavizadas las asperezas existentes.

En una reunión que han celebrado en Fornos los señores Cabestany, La Fuente, Maldonado (D. Luis) y Conde del Villar, se han estrechado los lazos entre la familia silvelista de Salamanca, que se consagrará ahora á preparar un brillante recibimiento á su jefe don Francisco Silvela, quien vendrá á esta ciudad en el próximo mes de Febrero.

Entre los obsequios que se disponen, habrá banquetes y una gira á Alba de Tormes.

También nos dicen que está acordada la presentación, por el distrito de Sequeros, del señor Conde del Villar, y que por el mismo distrito, en el caso de que el señor Bullón de la Torre no aspire á obtener el acta, luchará como candidato ministerial, don Fernando Araujo.

Don Juan de la Fuente aspira á la reelección por el distrito de esta capital, sin que se sepa aún quién será su contrincante.

Este señor parece que tiene el propósito de preparar al señor Silvela un recibimiento solemnisimo.

LA POLÍTICA SALMANTINA

Sr. Director de EL ADELANTO.

Mi estimado amigo: Como los lectores de este diario recordarán, no hace mucho tiempo que tuve el honor de publicar en sus columnas algunas frases de protesta contra los elogios prodigados por *Fernanlife* al señor duque de Tamames, con motivo de las declaraciones hechas por este señor en una especie de programa electoral, donde se hacía constar el propósito de declarar cruda guerra á los candidatos republicanos que pudieran presentarse en los distritos de esa provincia.

No esperaba yo que tan pronto vieran los hechos á confirmar mi pro-

testa. Mas, después de la ya famosa reunión del comité fusionista salmantino, presidida por el ilustre exgobernador de Madrid, de la que tan minuciosa noticia nos ha dado el mismo *Fernanlife*, créome obligado á decir unas cuantas palabras:

En dicha reunión, tras de hacer con la provincia de Salamanca algo así como el reparto de Polonia, y de tomar acuerdos, que otros se encargarán de calificar (y que ya ha calificado bien el corresponsal de EL ADELANTO en Béjar), se trató de la conveniencia de presentar como candidato por el distrito en Béjar, al conocido y consecuente republicano, mi querido amigo don Salvador Liaño, declarando solemnemente el comité fusionista que vería con simpatía la presentación de dicha candidatura.

No he de hacer de este hecho todos los comentarios á que se presta, y me limito únicamente á señalar la contradicción que envuelve con respecto al propósito primeramente indicado. Como se ve, aquí huelgan ciertas palabras, ó hay que dudar de la sinceridad de estos actos, que yo aplaudiría si no fuera risible que un comité monárquico se meta á designar á los distritos los candidatos republicanos que les convienen, y á éstos los distritos en que deben luchar.

Conste, pues, que los defensores de la monarquía ni saben sacrificar sus intereses de partido al interés general de la provincia, ni encuentran medio de armonizar sus conveniencias particulares y políticas con el respeto que merecen las de los demás.

Es de usted afectísimo amigo

H. R. PINILLA.

Madrid 26 de Enero de 1898.

CARTA DE MADRID

Enero 27.

Alcance de noticias

Con motivo de un suelto publicado por *El Progreso*, y el cual ha parecido á los estudiantes de la Universidad ofensivo, ayer se promovió cierto movimiento entre los que conocían dicho artículo, pero lograron restablecer la calma algunos profesores; esta mañana en el tablón de anuncios de la Universidad fué pegado dicho artículo y al irle leyendo los escolares, cundió el disgusto entre ellos y acordaron tomar una determinación contra las ofensas que se les hacían.

Nombraron una comisión que fuera á la redacción de *El Progreso* para pedir satisfacción con arreglo á las leyes del honor, y enseguida esta comisión, acompañada por un grupo de unos 200, se dirigió á dicha redacción, establecida en la calle de la Montería, número 51. Los estudiantes se quedaron en la calle mientras la comisión subió á pedir explicaciones, pero como el periódico se hace de noche, no había en aquel momento ningún redactor, y así lo expuso la comisión á sus compañeros.

Estos, exacerbados, empezaron á arrojár piedras á los balcones destrozando bastantes cristales y la muestra del periódico.

Pretendieron entrar en la casa, lo cual

no lograron, gracias á los esfuerzos de los agentes de orden público que custodiaban la puerta; pero entonces, acordaron saltar por el balcón y cuando uno estaba trepando ya para escalar la casa, llegó el gobernador en un coche de punto dándole con el bastón y obligándole á que se bajara.

El señor Aguilera dirigió la palabra á los estudiantes y consiguió que al parecer se disolvieran, pero se dieron cita en la Universidad, donde el gobernador, auxiliado de algunos profesores, logró calmar nuevamente los ánimos.

Entonces los estudiantes acordaron dirigir un comunicado á los periódicos dando cuenta del suceso y continuar las gestiones particulares para lograr una rectificación de *El Progreso*.

Más de dos horas ha durado el Consejo de ministros celebrado hoy en palacio bajo la presidencia del S. M. Aunque el señor Sagasta en su discurso se ha ocupado de las actualidades, tanto en política interior como exterior, según costumbre, hoy ha dado preferencia y especial extensión al asunto del «Maine», exponiendo á la Regente todas cuantas noticias ha comunicado al gobierno el señor Dupuy y la tranquilidad que reina en la Habana apesar de la presencia del buque yankee. También dió cuenta el señor Sagasta de las explicaciones que dá el gobierno de Washington á la visita que ha hecho el crucero norteamericano al puerto de la Habana, añadiendo, que nuestro gobierno para responder á ella, enviará en breve al acorazado «Vizcaya», que se encuentra en Cartagena, para que visite algunos importantes puertos de la Unión. No ha llevado firma ningún consejero. Cuando los ministros salían del Consejo, llegó el señor Aguilera á Palacio para dar cuenta á la Regente del pequeño alboroto promovido hoy por los escolares y también refirió el suceso á los consejeros, los cuales no le dieron mucha importancia.

Mañana se celebrará en la presidencia Consejo de ministros.

Hoy se ha recibido un telegrama oficial de la Habana en el cual el general González Parrado comunica que desde el día 20 21, del presente mes, matamos á los rebeldes aprisionando á 6. Se presentaron á indulto 118. Por nuestra parte tuvimos 22 heridos.

Cotización de la Bolsa

Interior, 65'10.
Exterior, 81'00.
Amortizable, 77'15.
Cubas viejas, 93'90.
Cubas nuevas, 77'05.
Empréstito de Aduanas, 97'40.
Empréstito filipino, 97'45.
Banco, 417'50.
Tabacos, 224'50.
París vista, 33'50.
Londres vista, 33'67.

Esta tarde ha conferenciado con el señor Sagasta el general López Domínguez.

Es cosa ya acordada por el Gobierno la salida del «Vizcaya» para los Estados Unidos. El «Vizcaya» no limpiará fondos por ahora, saliendo mañana con rumbo á los puertos de la Unión. Se asegura también que dentro de pocos días irá la escuadra de instrucción á Cuba á más de una escuadrilla de torpederos al mando ésta del capitán de navío don Fernando Villaamil. En comprobación de esta formación de la escuadrilla, se asegura que la conferencia que esta tarde ha celebrado con el ministro de Marina el representante de la Transatlántica, ha tenido por objeto que dicho señor designe un barco mercante que acompañe

rá á la citada escuadrilla llevando el carbón y material necesario.

El ministro de Marina nos ha manifestado que el «Cristóbal Colón» saldrá el sábado de Génova, marchando inmediatamente á Cartagena á unirse con la escuadra. El destroyers «Plutón», que se encuentra en Ferrol, se unirá también á la escuadra y también el destroyers «Proserpina», que saldrá en breve de Inglaterra. La fragata «Numancia» estará lista del 5 al 7 del mes que viene. Se ha teleografiado á todos los arsenales donde tenemos barcos en construcción, tanto nacionales como extranjeros, que activen todo lo posible los trabajos.

El señor Sagasta nos ha manifestado hoy que se halla muy satisfecho con que los buques alemanes, ingleses y franceses se hallen fondeados en el puerto de la Habana.

Telegrafían de Cayo Hueso ampliando detalles de la explosión ocurrida el día 12 del actual, en la línea férrea de Nuevitas. Y dicen, que además del sargento fallecido hay 10 heridos graves y 5 heridos. Aquella noche, los insurrectos tirotearon por tres veces á Puerto Príncipe y una de ellas con tenacidad.

Se calcula que en el Camagüey existen 5.000 rebeldes. En la jurisdicción de Nuevitas está el cabecilla Angel Castillo con 300 caballos. Los hermanos Adalberto y Joaquín Quesada tienen 80 infantes cada uno.

El titulado general Vega con 200 y Luis Suárez con otros 200.

Hay además varias prefecturas que mandan grupos, los cuales se reúnen cuando lo juzgan necesario.

El titulado gobernador, civil ó prefecto del Camagüey, Manuel Gasores, tenía su residencia oficial en Yagas.

En el departamento oriental escasean las reses, siendo necesario llevarlas de Puerto Príncipe por Júcaro, y el número de las que así trasladan es incalculable; la escasez de tropas obliga á Jiménez Castellanos á mantenerse á la defensiva y sostener intacto nuestro dominio en Príncipe, Santa Cruz y Nuevitas.

Han desaparecido muchas comunicaciones.

En los ingenios donde se preparaba la zafra han tenido que suspender la labor.

Los trenes de viajeros tienen que detener su marcha con frecuencia y experimentan incidentes peligrosos.

Telegrafían de Washington que, según el *Times*, el «Maine» tiene cierto magnetismo y arrastrará consigo á otros buques de guerra á la Habana y da cuenta de la llegada de un buque inglés, cuyo nombre ignora, á las aguas de Cuba, procedente de Cayo Hueso.

Telegrafían de Buenos Aires que en los alrededores de la ciudad de Flores ha volado un polvorín, resultando muertas once personas y bastantes heridos.

AGENCIA ALMODOBAR.

PAGINAS LITERARIAS

¡Ay, mi hijo!

I

En aquella casa no sobrará el pan, porque el hombre, trabajando de sol á sol, sólo ganaba ¡siete reales!; pero alegría, ¡oh! alegría...

Dios se la había mandado en forma de angelito, rubio, mofletudillo, y con una boca que estaba hecha para reír.

¡Qué encanto! No hablaba aún ¡era tan chiquitito! ¡Ocho meses, ya ven ustedes! pero á las fiestecillas de la madre contestaba con sonrisas y con risotadas á veces, que parecían, sí, que parecían inteligentes.

Rosa estaba loquita. Sin descuidar las atenciones de su marido y del hogar, se pasaba las horas jugando con su niño.

¿Y qué le decía? Pues... nada de «sol», ni de «lucero», ni de «príncipe», ni de «rey de España», siquiera...

«¡Ay, mi hijo!», Esto, esto á todas horas, en todos los sitios, porque á todas partes consigo lo llevaba, y en todos los tonos y con todas las inflexiones más dulces y armoniosas de la voz humana, de los acentos maternos.

«¡Ay, mi hijo! ¡ay, mi hijo!», Y el niño, dále á sus risillas, y dále dále, también á Rosa con la manita sonrosada y gordiflona en la cara...

II

¡Quién sabe lo que tiene! ¡La ciencia dice tan poca cosa todavía en las dolencias de la infancia! ¡Que está malito y que se muere!... Nada más.

Las risas se han apagado en aquel rostro mofletudillo, sudoroso ahora y más sonrosado que antes por la fiebre.

Rosa permanece inmóvil al lado de la cuna, la mirada extraviada, seco el rostro, y con acento dolorido, muy dolorido y roncadas inflexiones, no cesa de exclamar:

«¡Ay, mi hijo!»

III

Voló, voló al cielo la alegría que Dios había mandado á aquella casa, en forma de angelito, rubio, mofletudillo y con una boca que parecía hecha para reír...

¿Por qué? ¡Vaya usted á saberlo! El espacio azul no lo ha dicho nunca.

Lo cierto es que murió, y que Rosa sigue diciendo todavía, pero, ¡de qué modo, Dios mío, de qué modo!

«¡Ay, mi hijo... ay, mi hijo!»

RAMÓN BARCO

(De *El Norte de Castilla*.)

CRÓNICA PARISIÉN

El corazón de París. — La estatuomanía. —

El París viejo. — Un autor niño. — Modas

Para poder aquilatar el verdadero valor psicológico del pueblo parisién, es preciso un espíritu de fina observación á toda prueba, del cual carezco.

Pero soy curioso, veo, comparo y deduzco más ó menos burdamente lo que cualquiera deduciría en mi lugar.

Dos clases sociales pueblan París: ricos y pobres; esto sucede también en todas partes. Pero aquí la línea divisoria está hondamente marcada; de ahí la guerra de clases, la lucha...

Con esto quiero decir que debemos observar la vida del rico, del *chic*, del elegante parisién, y comparar con la del pobre, la del *pópulo*; delineando así la resultante, la característica manera de ser tan especial de este pueblo.

El mal llamado populacho es todo llaneza, todo corazón y, sin doblez ni prejuicio, camina sin mirar por la senda que le marca su entusiasmo.

El parisién *chic*, el hombre de mundo, ese ya es otra cosa.

Bástame para darme cuenta de su modo *sui generis* de comprender la vida, el desfile que no ha mucho presencié bajo las grandiosas bóvedas de una suntuosa iglesia parisiense, con motivo de unas honras fúnebres.

El muerto había sido ilustre en vida; su nombre es universalmente conocido; por eso los *snobs* modernos debían asistir á las exequias para poder decir luego que allí estuvieron y que se codearon con el barón A, con la duquesa B y con la *cocotte* C.

¡Esto es muy parisién!

La irreverencia del parisién *chic* ante la muerte, es una ignominia. Ese parisién lo mismo tiene su espíritu despreocupado en una exposición, que en un ensayo general ó en unas honras fúnebres.

Ruidos de sillas, remolinos de multitud, murmuraciones en alta voz; todas aquellas gentes del frac y del perfume van y vienen cual si su billete de invitación fuera una entrada de paseo en *Folies-Bergère*.

Ellos, los hombres, llevan su reluciente sombrero de copa calado en el bastón para circular más cómodamente; ellas, las mujeres, toman par asalto las sillas y los reclinatorios y, de pié, apoyadas en el hombro de algún enamorado galán, miran, critican, rien, vociferan y hasta relatan anécdotas por cuenta del difunto ilustre.

De todo ese conjunto de seres humanos no brota ni una sola plegaria, porque la oración no es un *snobismo* y los *snobs* no saben rezar.

Allí se cruzan las invitaciones para el próximo sarao, se cotizan los valores de bolsa y los amores adúlteros, se cambian tarjetas de desafío, se ríe, se exhibe la vanidad; pero no se reza, no se piensa para nada en el alma de aquel que sirviera de pretexto para la reunión.

He ahí uno de los aspectos bajo el cual yo he observado la raza parisién del antiguo *faubourg Saint-Germain*.

**

Muy en breve Charcot, la eminencia médica, tendrá una estatua en París. Desde ahora veo ya, en mi caduca imaginación,

reproducidos aquellos largos cabellos, aquella nariz napoleónica, aquel rostro pelado, aquellos labios finos de un dibujo cruel y aquellos ojos escudriñadores de una fijeza sin piedad.

El escultor que, no hace aun muchos años, *estatuificó* á Broca, médico también eminente, puso en la mano del sabio un descarnado cráneo, convirtiéndolo con este atributo en algo parecido al *Hamlet* del *boulevard Saint-Germain*.

Cuanto á Charcot, el atributo será un hospital de la Salpêtrière en miniatura y, seguramente, que nadie podrá mirar la estatua sin estremecerse con el escalofrío de la neurosis.

Ese nombre de bronce servirá para evocar toda la miseria humana, la miseria moderna, la miseria de los siglos que se acaban.

Otros, desde lo alto de su pedestal, personifican el genio, la virtud ó el valor, la grandeza en vivir y morir; este simbolizará la tristeza, porque él nos demostró que sólo somos un inmenso foco de histeria y él fué quien descubrió la neurosis hasta en la sonrisa y en los besos.

Gracias á él todos sabemos que la humanidad es un montón de fantoches en crisis de columna vertebral y que nuestras mujeres son frágiles muñecas destinadas á la ducha.

El nos ha lanzado en una danza infernal con sus desencantos; nos ha enseñado la desilusión y por él toda la humanidad vive en un continuo sábado de agoreros y de brujas.

Y, mañana, él, impasible sobre un zócalo de mármol ó de granito, presidirá la danza macabra, cual otro comendador.

Y el día de la inauguración, aquellos que se obstinan en honrar solamente á los capitanes y á los soldados, podrán decir, al mirar la estatua de Charcot, que tenemos el héroe de la gloria que merecemos.

**

Cuantos extranjeros hayan visitado la capital de Francia no habrán dejado de curiosear alguna vez por los ya escasos rincones del París viejo, esas estrechas callejuelas, cuyas desvencijadas casas recuerdan los tiempos medioevales, y cuya existencia resulta incomprensible aquí, en medio de tanto y tanto modernismo; pero cuya contemplación agrada.

Poco á poco van desapareciendo esos restos de los tiempos pasados; el Progreso todo lo avasalla sin darse punto de reposo á la demolición para construir de nuevo.

Los grandes monumentos subsisten, las «torres que desprecio al aire fueron», aun quedan; pero también desaparecerán más tarde ó más temprano, también se rendirán á su gran *pesadumbre*.

Dígame sinó el espléndido Palacio de la *Cour des comptes*, que, aun en ruinas, resulta magnífico.

Su demolición ha comenzado; el Progreso necesita aquel solar para emplazar en él una inmensa estación ferroviaria y la *Cour des Comptes*, el recuerdo vivo de los horrores de la *Commune*, vá cayendo más que pausadamente bajo los golpes de la piqueta demoleedora.

Los restos artísticos del palacio se venden por subasta; pero ni aun aficionados á ellos quedan á juzgar que por una magnífica estatua de la República, firmada Clésinger, se ha llegado á pagar la fabulosa suma de doce francos.

Estamos degenerados. Pasaron ya los tiempos hermosos del entusiasmo, somos excepcionales á fuer de positivistas y hoy solo sabemos defender un ideal prostituyéndole, solo peleamos por una empresa cualquiera ridiculizándola.

Por ejemplo, nos da una idea de cómo el pueblo aprecia cualquier sistema político, el siguiente anuncio de uno de los más importantes almacenes de París:

Reloj socialista

(Sólo-marcha 8 horas diarias)

**

Sardou, el fecundo autor que con tanta facilidad erupla sus obras y que suele hacernos bostezar de hastío casi siempre, nos amenaza con su drama ó comedia *Pamela*.

Uno de los principales personajes de la obra es el Delfín Louis XVII y, como se trata de un papel difícil y delicado, aún no se ha podido encontrar un niño capaz de comprenderle.

Mientras tanto Sardou mismo hace de niño en los ensayos y hay quien dice que lo hace con tanto primor como si el académico no hubiera pasado aún de los 15 Años.

En efecto, Sardou no ha salido aún de la infancia.

*

**

Las crónicas de modas publicadas durante la semana última coinciden en aquello de meterse en honduras, mejor dicho, en interioridades que suelen ser deliciosas.

Todas ellas hablan de la ropa interior.

Establecen la diferencia que existe entre las costumbres inglesas y las francesas; pues mientras la mujer francesa pone gran cuidado en adornar su corsé, su camisa, su pantalón y su falda de barros, la despreocupada inglesa se contenta con un simple *maillót* de acróbata y suele suprimir el corsé.

Hablaré, pues, de las modas francesas que no podrán ser tan prácticas como las inglesas; pero resultan más *femeninas*.

Las camisas de hoy son cortas y sin mangas.

El cuerpo de esta prenda, puede decirse que vá colgado de los hombros mediante grandes lazos de seda de muy bonito efecto.

En la parte baja, ó sea en el borde, se coloca un bordado, y mejor aún, un volante.

No se llevan ya las camisas de colores vivos ó delicados, ni mucho menos negras; toda mujer de buen tono sólo emplea la fina batista blanca.

El corsé puede decirse que hoy ya queda reducido á un simple justillo, sin balanzas.

Se hace en colores de tonos suaves, rameados de dibujos tono sobre tono.

La falda de barros suele ser más lujosa que la falda de encima, sobre todo en París donde á causa del agua, se luce más aquella que ésta.

Cuanto al pantalón, puede asegurarse que se ha convertido en una verdadera cascada de puntillas y encajes. Se hace siempre blanco, adornado de lacitos de seda color crema ó rosa.

ANTONIO AMBROA.

París Enero del 98.

Lo que se come

Lo que se bebe

Lo que se fuma

Todo está en el modo de decir las cosas. Una revista francesa ha encontrado un medio curiosísimo para indicar lo que un hombre come, bebe y fuma durante su vida.

Un hombre de buen estómago y de mediano apetito, si vive setenta años, habrá ingerido un peso de alimento 1.280 veces superior al de su cuerpo.

El pan es la base. Durante toda la vida el hombre se mete entre pecho y espalda unas cuantas tahonas: ¡255 quintales de pan!

La masa que representa dicha cantidad llenaría una cámara de 400 metros cúbicos.

La carne podría representarse por un buey que pesara 18.000 kilogramos y que tuviese 5 metros de alto.

¡La cara que pondrían nuestros más afamados diestros si viesan aparecer un «pavo» de estas dimensiones por la puerta del toril!

En el término medio de nuestra existencia consumimos 40.000 huevos. ¡Cáscaras!

Lo que se fuma representa un cigarro de 5 metros de largo por 70 centímetros de diámetro y una tonelada de peso.

¡Y los golfos que viesen la colilla!

El líquido no cabe en una tina de 30 metros de alto por 10 de ancho, y, sin embargo, hay personas que se ahogan en un vaso de agua.

Claro está que la citada estadística no reza con los cesantes, ni con los maestros de escuela, ni con los huéspedes de tres reales y derecho á armar una bronca por semana.

¡Que nos la hagan buena! dirán cuando la lean, asombrándose de que haya tiempo de comer, beber y fumar lo que queda dicho.

Falta un dato curiosísimo en la presente estadística: calcular el tiempo que se tarda en consumir tanta cantidad de sólidos y líquidos, porque, seguramente, resultaría que el hombre sólo vive para comer.

No es mala vida; por eso hay que pasársela á tragos.

Crónica local y provincial

La Administración de este periódico ha girado letras á cargo de los suscriptores de fuera de la capital que estaban en descubierta hasta fines de Diciembre. Sírvales esto de aviso, rogándoles que,

al ser presentadas aquellas al cobro, abonen su importe, pues de lo contrario se irrogarían bastantes perjuicios á esta Administración.

Nuestros lectores recordarán que, no hace mucho tiempo, el señor cura párroco de San Martín prohibió que, en un funeral que se celebraba en su iglesia, cantasen unos cantores de la Catedral. Estos llevaron al párroco al tribunal eclesiástico, donde les ha defendido don Nicasio Sánchez Mata. El señor Vila ha sido el abogado del señor cura de San Martín, y este último ha sido condenado con la imposición de las costas.

Hemos oído que se alzarán ante el tribunal superior.

Café-Restaurant DEL SUIZO

PLATOS DEL DIA

- Tortilla al ron.
- Alubias con manos de cerdo.
- Ternera con alcachofas.
- Solomillo con guisantes.
- Riñones salteados.
- Merluza á la vinagreta.
- Espárragos al natural.
- Chuletas á la navera.
- Entrecots con champignon.
- Lomo con fritada.
- Salchichas á la alicantina.
- Filetes con alcarraras.
- Bisteks á la paja.
- Pollo á la española.

Postres

Variados.

La función de anoche en el Liceo resultó notabilísima y el público premió con muchos aplausos el excelente trabajo de todos los artistas.

El domingo pasado se dejó el señor León Arias, dentista, un bastón negro con puño de acero con dos letras enlazadas J. A. en la sala de los despachos de billetes de la estación, junto al de Béjar. La persona que le haya encontrado y se le quiera entregar á su dueño, se puede dirigir á la calle de Toro, 1, principal, y se le gratificará; es recuerdo y siente su pérdida. 2-1

Circulan por Madrid algunas monedas falsas de cinco pesetas con la fecha de 1896. Un comerciante comunica á un colega el siguiente análisis de dichas monedas:

“Las diferencias que existen entre las monedas buenas y las falsas no son muy apreciadas á la simple vista...”

En los falsos la oreja del niño aparece algo mayor y con menos perfecta modelación que en los buenos, las ondulaciones del cabello carecen de la naturalidad que distingue á los buenos.

Las letras del anverso, y sobre todo la fecha figuran como sombreadas por un reborde.

En el reverso se nota desigualdad en la leyenda, la R del rey bastante separada de las otras dos letras que forman la palabra; en el escudo la diferencia más notable está en el campo inferior del ángulo derecho, pues mientras en los buenos se ven los eslabones de la cadena enlazados con perfección y gusto, en los falsos aquéllos están colocados con cierta simetría, pero sin enlace alguno.

El peso de los duros falsos es de 638 miligramos menos que en los legítimos.”

LUDENA

Cirujano-dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid
Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos.
Rúa, núm. 33 156

El día 2 del próximo Febrero, á las nueve y media de la noche, tendrá lugar en el Casino del Pasaje un baile de trajes. Agradecemos la atención que para el mismo se nos ha dirigido.

El inspector de mercados señor Sánchez, acompañado del cabo de la guardia municipal José Estévez, giró ayer una vi-

sita de inspección á varios establecimientos de comestibles, decomisando una gran cantidad de latas de conservas que se hallaban en completo estado de descomposición.

Hoy comparecerán sus expendedores ante el alcalde interino señor Iglesias, y no dudamos de que aquella autoridad les demostrará que no se lucra impunemente á costa de la salud del vecindario.

La Dirección general del Tesoro público ha ordenado que el día 1º de Febrero se abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas y clero.

Las asignaciones de material se abonarán el día 4.

PÉRDIDA de un pendiente con un brillante pequeño, el domingo. Se suplica á la persona que lo haya encontrado lo entregue en la calle de Toro, núm. 52 principal, y se le gratificará. 8-6

Tribunales

En la sala primera de esta Audiencia se verá mañana en juicio oral y público, la causa instruida por hurto, en el juzgado de Seguros, contra Sebastián Herrero y tres más.

Será ponente el señor Delgado, defensor el señor Hernández y procurador el señor Durán.

La sección segunda conocerá del proceso incoado en Béjar, por lesiones, y en el que se acusa á Manuel Nieto García y otro.

Ponente señor Sánchez, defensor señor Salamanca y procurador señor Polo.

Hállase más aliviado de la indisposición que le aqueja, el señor Pérez de las Mozas. Mucho celebraremos que su restablecimiento sea completo.

Recordamos á los interesados que el día 31 del actual terminará el plazo para poder cangear los efectos timbrados del año anterior, que fueron retirados de la circulación el día 1º del corriente.

J. LEON ARIAS

Cirujano Dentista

Plaza Mayor, Toro, 1, pral.

Dentadura reforzada de poco peso y doble presión; extracción gratis poniéndose la dentadura.

Precios módicos. x-1

Asegura un diario local que tan pronto como se publique el decreto de disolución de las actuales Cortes, hará público su ingreso en el partido carlista un conocido senador que representa á esta provincia. ¿Quién será?

La recaudación obtenida por consumos en los felatos é intervención del matadero el día 26 del actual, ascendió á la cantidad de 1.269 pesetas 58 céntimos.

Se dá como seguro el próximo embarque para la Península del joven capitán de caballería tan conocido en esta población, nuestro buen amigo don Daniel Cáceres.

Repetidas veces hemos llamado la atención acerca de la libertad que los individuos de la raza canina disfrutan en nuestra ciudad y que es muy peligrosa para los transeúntes.

Ayer tarde en la calle de la Rúa, un perro hizo dos la capa de un caballero que por allí transitaba.

No sería malo que las autoridades tomaran cartas en este asunto, é hicieran cumplir los bandos dictados.

TELEGRAMAS

MÁS BUQUES A CUBA

Madrid 28.—El gobierno ha dispuesto que á la mayor brevedad salgan con rumbo á la gran Antilla, además del «Plutón» y «Proserpina», los destroyers «Terror» y «Furor», los torpederos «Ariste», «Alcón», «Azor» y «Rayo» y el cazatorpederos «Destructor».

La misión de tales buques, todos de gran andar y de moderna construcción, será la de vigilar las expediciones fli-

busteras, estando preparados al mismo tiempo para coadyuvar á la misión de que el «Vizcaya» y el «Oquendo» están encargados.

PASO ATRÁS

Madrid 28.—Conocida en los Estados Unidos la deplorable impresión que en todas las naciones europeas ha causado el extemporáneo envío de sus buques al mar de las Antillas, y en vista de la enérgica actitud adoptada por España para la defensa de su derecho, el gabinete norteamericano ha dispuesto que el secretario de Estado Mr. Sherman redacte una nota que será enviada á todas las potencias, explicando pacíficamente el viaje de su escuadra y la misión del «Maine».

VISITA LARGA

Madrid 28.—Interrogado el comandante del «Maine», ha manifestado que su permanencia en el puerto de la Habana será bastante larga y que ignora la fecha en que recibirá orden de abandonarlo.

CENSURAS

Madrid 28.—En esta Corte se censura la excesiva publicidad que se ha dado á los aprestos navales que, en previsión de futuras contingencias, se hacen en todos los centros del Ministerio de Marina.

OTRO PROGRAMA

Madrid 28.—Dícese que la unión entre los elementos acudillados por los señores Romero, Tatuán y Elduayen es absoluta, y que para demostrarlo así, dentro de pocos días publicarán un manifiesto-programa.

La gente no concede la menor atención á la política interior, pues la opinión pública se ocupa exclusivamente del conflicto pendiente con los Estados Unidos.

WEYLER EN MADRID

Madrid 28.—El general Weyler, de regreso de Valladolid, se presentó ayer al ministro de la Guerra y al capitán general del distrito.

Dícese que en los procedimientos que contra él se instruyen por la publicación dada á la protesta que elevó á la Reiaa, pide el fiscal se le imponga un arresto de dos meses.

RECEPCION ENTUSIASTA

Madrid 28.—Despachos recibidos de la Habana dan cuenta de la llegada á Manzanillo del general Blanco, al que se le dispensó en aquella población un entusiasta recibimiento.

COMPLIMENTOS

Madrid 28.—La oficialidad del «Maine» desembarcó ayer visitando al general Parrado, encargado del despacho de la capitania general por ausencia de Blanco.

No ocurrió ningún incidente.

PRESENTACIONES

Madrid 28.—Continúan acogíendose á indulto importantes personalidades que hasta ahora habían combatido á España.

Los últimos cablegramas dan cuenta de haberlo efectuado en las Villas los cabecillas Carrillo y Cayito Alvarez, ambos de gran prestigio entre los suyos.

AGENCIA ALMODOBAR.

Pasatiempos

CHARADA

(Remitida por el tupé largo)

Hay música dos y prima,
prima y terciá son cantables,
dos y tres pa el de estima
y el todo al bien nos anima
con avisos saludables.

Solución del día 28 de Enero

Solución al pasatiempo del 27 de Enero

JUZGADO

Han remitido solución exacta:

El señor Semifusa.—Gino querer quitar serpentina á Damasín ¡imposible!—Chindasvinto y Chuchufeta.—Modistilla M. dispensa por lo de... —J. modista Rúa tener tipo madrileño.—Un chulo y una chula R. A.—P. A. calle Zamora lindísima.—Panadera pedir talego con dinero á F.—Gino no querer enseñar solución á Damasín.—Maestra Placentinos, sal, quiere hablarte C. H.—Pica-Pica sigue picando.—Para jóvenes guapísimas, hermosísimas, agarrapañusquetaditas modistas Rúa.—Los tres sin dinero.—M. P. C. bebé.—E. I. enidadito con poner panadera soluciones.—P. Tiruliqui G.—¿Calabazas á catedrático? ja, ja, ja... ¡¡¡infeliz!—G. chica simpática y hermosa. Papin.—T. S. ¿quiere E. por los cuartos?—De A. hortera reirse panadera y tendera.—Modistas Rúa, os espero Artístico día Candelas.

Mirat é Hijo SALAMANCA

SECCIÓN DE ABONOS

PRIMERA TEMPORADA DE 1898

Seguimos fabricando los Fosfatos-Potásicos para Viñas y Olivares y desde el 25 Enero empezaremos con los *nitricos* ó de cubierta para reforzar los sembrados atrasados ó débiles cualquiera que sea su clase y terreno.

El excelente resultado de estos abonos, está comprobado por más de mil ensayos en el año pasado en diferentes terrenos y cultivos.

Epoca de emplearlos los meses de Febrero, Marzo y hasta mediado Abril.

Desde el 15 de Febrero empezaremos con los Potásicos para Garbanzos, Títos y Guisantes, así como los Guanos especiales para Pimientos, Alubias y Patatas.

CATÁLOGOS Y CONSULTAS GRATIS

SECCIÓN DE GARBANZOS

Compra, venta, cambio y renuevo de garbanzo de simiente por fino.

Precios de 20 á 40 pesetas x-11

SE ARRIENDAN portales espaciosos, SE apropiados para cualquier industria ó almacenes; calle del Doctor Riesco, antes Toro, núm. 29. 30-18

SE ARRIENDA la dehesa titulada «El Torrejón», sita en los Campos de Buenamadre, de esta provincia, dedicada á pastos, labor y monte. Se admiten proposiciones hasta el día 15 del mes de Marzo próximo, las que se dirigirán á la notaría de D. Sebastián Gorjón, en esta ciudad, donde se halla de manifiesto el pliego de condiciones. 50-4

Pérdida

de un gato blanco de Angora, cojo de una pata. La persona que lo presente ó dé noticias de donde está, se le darán las gracias y una gratificación en el Patio de Escuelas número 10 3-2

ALEMANIA

Gran específico la salud perfecta

No más anemia ni dolores de cabeza. Con un solo frasco hallaréis gran mejoría. En muy poco tiempo se consigue la curación completa de tan terrible enfermedad. Los dolores de cabeza y jaqueca desaparecen instantáneamente. Además de la anemia, que la cura en breve tiempo, hace desaparecer la leucorrea, que tanto debilita á las naturalezas. Cura los dolores nerviosos, el asma y afecciones del hígado; tonifica la naturaleza y arregla los periodos de la menstruación, aunque haga bastante tiempo que esta está interrumpida, haciéndola aparecer á los cuatro ó cinco días que se tome esté específico.

Probad y es convenceréis. Se garantizan sus resultados.

De venta en la farmacia de Heredia, Rúa 43, Salamanca. s-4

Salamanca.—Imp. de Núñez.

FUNERARIA DE MANUEL RODRÍGUEZ

CORRILLO 28

Este antiguo establecimiento posee un servicio tanto en carruajes, como de personal, superior á las demás funerarias.

Los precios son tan económicos, que recomendamos á todos los que tengan necesidad de ellos, no hagan encargos á ninguna funeraria sin ver antes las tarifas de nuestro establecimiento.

Probado científicamente hasta la evidencia lo perjudicial que es á la higiene el llevar los cadáveres en hombros, hemos establecido un servicio de carruajes sumamente barato, cuyo coste será el de

DIEZ PESETAS

Tenemos también elegantes **Andas Imperiales** que se facilitarán gratis á los que compren la caja en nuestro establecimiento.

AVISO IMPORTANTE

Los dependientes de esta casa no se presentan nunca en aquellas donde ocurra alguna defunción, sinó son avisados previamente, y como el servicio es permanente día y noche, á cualquiera hora pueden avisar á la Plazuela del Corriño, 28, Funeraria de Manuel Rodríguez, en la inteligencia que los que nos honren con sus encargos han de quedar satisfechos, lo mismo del servicio que de lo económico de los precios, cosas ambas que tiene sobradamente acreditadas esta casa en los 20 años que cuenta de vida.

Disponibile

¡ALTO Y FIJARSE!!

Gran rebaja de precios

Si queréis comprar todo lo necesario para amueblar una casa, á precios nunca conocidos, acudid á la almoneda de muebles establecida en la calle del Dr. Riesco (antes Toro), donde encontraréis gabinetes, sillerías, lavabos, chimeros, armarios de luna, mecedoras, cómodas, espejos, librerías, entredoses, mesas de ministro, mesas de costureros, mesas de tresillo, colchones y la mar de objetos necesarios para amueblar una casa.

Esta casa compone toda clase de muebles en sillería y tapicería. También compra y cambia toda clase de muebles, avisando.

Se venden portiers.

Se venden arpilleras.

No confundirse:

Calle del Doctor Riesco (antes Toro), nº 41

DISPONIBLE

Disponibile

Disponibile

Disponibile

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

FUENTE DEL ESTOMAGO

En Calzadilla del Campo

Par. Ledesma

Provincia de Salamanca

AGUA SULFURADA SÓDICA-BICARBONATADA-AZOADA

El agua prodigiosa de esta fuente cura de un modo admirable los padecimientos del estómago, tales como la DISPEPSIA (digestiones difíciles) GASTRALGIA (dolores del estómago), y quantas afecciones del aparato digestivo sean curables desde la simple IPROSIS ó acedia, hasta la ULCERA GÁSTRICA. También tiene excelente aplicación en las enfermedades del hígado, riñones y vejiga; y sobre todo en las del aparato respiratorio, siendo el verdadero específico para curar los catarros, combatiendo la predisposición á ello.

Se vende en la Farmacia de la casa del SR. GARCIA RUIZ, sucesor del Dr. Ruiz Piñuela, Plaza Mayor, Salamanca, al precio de 60 céntimos de peseta las botellas de medio litro y de 0'75 de tres cuartos de litro.